
业内通告

2011 年 12 月，会展界有两件事引

起了笔者的兴趣。一件是 12 月 5 日国

家会议中心与中国国际航空公司签订

战略合作协议，双方利用各自的资源和

优势，携手开拓国际市场，联合国内的

主办机构申办、竞标国际会议。另外一

件是 12 月 22 日上海市旅游局举办了

“上海会议大使”年会，表彰“上海会议

大使”对上海会议旅游业所作的杰出贡

献。上海市已聘请了 71 名各行业专家

学者和行业精英担任“上海会议大使”。

一个是企业，一个是政府，做的都

是引领业内风气之先的事情，先不说其

示范效应如何，其可能为国家会议中心

和上海市带来实实在在的国际会议项

目，就足以得到业界的敬意。

但像这样富有创意且有实际成效

的行动，实在少之又少。中国会展业要

获得可持续发展，需要摒弃丛林思维和

机会主义。

丛林思维

先来说说丛林法则。简单地说，

丛林法则就是指丛林中弱肉强食、优

胜劣汰的规则。在自然界里，物竞天

择、适者生存是因为自然界资源有限，

只有强者才能获得最多。为了生存和

繁衍后代，自然就会出现有我没你、有

你没我的竞争，实力不够的生物只好

被淘汰，成为生物链上上一级生物的

口中餐。

丛林法则引申到社会层面，常常是

指企业之间、国家之间、民族之间的竞

争也必须遵循的法则，实力足够强大才

能参与竞争，否则就有可能被实力更强

者吞并。丛林法则的商业属性本没有

错：在商业丛林中，要想角逐天下，只有

竞争做强者才有资格，强者为尊。但错

的是，有了丛林思维之后得出这么一个

结论：我必须依靠更大的体量，投入更

多的资源、资金和人力，倚赖更为激进

的政策才可以把竞争对手击垮。他们

片面地认为，只要有足够多的资金投入

便可以立即取得成效，事实上，不少地

方、企业也确实在短时间内取得了一定

效果，于是乎，他们更加迷信丛林思维，

相信只有这样方可谋得战无不胜。所

以，我们得以看到这么一幅画面：二线

城市的展馆可以盖到 20 万平方米、30

万平方米，会展业专项扶持资金比拼升

级到 5000 万元、6000 万元，一个展览的

面积从 2 年前的 3 万平方米“增长到”10

万平方米，一个业内会议的参会人数从

2 年前的不到 500 人“扩大到”1500 人。

“大干快上”如火如荼。

一个二线城市建 30 万平方米的展

览中心，就是为了一个每年都换城市举

办的糖酒会？一个业内会议，1500 人的

规模，质量到底如何？其中多少人是缴

费注册的参会者？

机会主义

在商业管理世界，约翰·麦克斯韦

尔（John C. Maxwell）几乎等同于“领导

力”，正如彼得·德鲁克几乎等同于“管

理学”一样。约翰·麦克斯韦尔曾如是

评价中国企业领导者：许多领导者活在

机会主义的思维中，过度重视机会或者

想法，忽略了企业长远发展的基本功，

如核心价值的建立与领导力的系统发

展与培训，这会限制企业未来的发展。

必须指出的是，不但会展企业普遍

存在机会主义，就是主管部门的政府官

员也同样“活在机会主义的思维中”。

机会主义的表现之一就是政府过于相

信政策、资金的威力，企业管理人员等

着政府给支持政策、指明方向而忽视了

服务质量、放弃了创新。后者现在有很

多渠道变相向政府要政策要资金，说别

的 城 市 展 馆 都 已 经 建 到 了 20 万 平 方

米、会展业发展专项资金都已经达到

4000 多万元，我们这个城市应该如何如

何云云，搞得政府也很难堪。

2010 年 7 月 9 日，阿里巴巴集团董

事局主席马云在重庆演讲时犀利地指

出，企业不要陷入等政策的误区。马

云是这么说的：“很遗憾的是刚听到有

人在说需要政府出什么政策，光是等

政策就像鸦片一样，上瘾就戒不掉。”

马云的演讲让台下有些企业家的脸白

一阵红一阵。

凭心而论，政府不可谓不努力，企

业也真的受益匪浅，但反过来这也助长

了企业更乐于利用民情和舆论，用网络

上的话说叫“撒娇”。可以放眼看看，在

当下中国，还能找出几个没设会展办、

没建立会展业发展专项资金的城市？

而企业呢？似乎真的“上了瘾”，靠密集

资金和廉价劳动力作为路径加以依赖，

搁置了技术和效率。一个最好的例证

就是，今天中国有几个场馆能提供高

速、稳定、免费的 WiFi？场馆管理者立

马就会辩解，这无线网络 WiFi 搭建是一

笔不小的开支啊。但我们都知道，WiFi

一年花不了展馆几个钱，不愿采用新技

术、试图靠 WiFi 收费才是深层原因。但

试想，不提供免费 WiFi 的场馆能撑到

2014 年吗？

所以，马云于 2009 年 5 月 7 日在香

港君悦大酒店召开的阿里巴巴股东大

会上说：“做企业的永远不要盼望外面

好或不好，我告诉大家外部形势好跟你

没多大关系，外部形势不好跟你也没多

大关系，经济形势好的时候也有很烂的

公司破产，经济形势不好时也有很伟大

的公司诞生，不要埋怨外部，改变自

己，做出行动。”

内部效率

中国公司与产业普遍的体质问

题是重外部营销与市场份额、轻内部

效率与创新，会展企业也是如此。这

大 概 是 中 国 商 业 难 以 治 愈 的 痼 疾。

一个原因是中国的会展业发展历史

短，但同时市场空间还算大、攫取市

场份额的利益驱动力要远远大于创

造差异化价值或控制成本的驱动力，

即攫取市场份额要相对容易一些，所

以偏重外部营销就成为首选。另一

个原因是低成本策略依然奏效，也就

没有动力去采用新技术、购买新的管

理软件来提升效率。以参会流程为

例，当前很多情况下依旧采取传真通

知、传真注册表、电话确认航班、现场

交注册费等老办法，殊不知 10 年前就

是这个套路。如今，智能手机、平板

电脑的使用越来越普遍，但会议、展览

主办机构似乎未能抓住这个机会，让自

己脱颖而出。难道把最新的会议议程、

演讲人照片和简历以及得到本人同意

允许下载的 PPT 演讲资料让参会者随

时下载到他自己的手机里真的有那么

难吗？

所以，有必要说说内部效率。

政府对会展业的发展起着至关重

要的作用，政府要做的事的确有很多，

但其中一个目标是建设会展目的地而

不是简单地抓项目、在短期内出成绩，

但我们发现，很多城市把注意力和资金

过多地投向于外部营销和市场份额，至

今尚未启动会展目的地建设的步骤。

说白了，一个城市的可持续发展仰赖于

你这个城市能不能成为一个令人向往

的目的地。上海旅游局聘请 71 人担任

会议大使，可以认为是外部营销，因为

是希望这些学科带头人到国际上去为

上海申办国际会议做宣传，但也可认为

是有效利用内部资源之举，因为上海科

技发达，不少学者、科学家在国际协会

里担任理事职务。令人敬佩的是，有一

位会议大使竟然是在无锡工作的学科

带头人，这应该是把上海的国际地位、

开放的胸怀发挥到了极致，“我为长三

角”、“长三角为我”这个想法本身就有

助于提高上海会议业的内部效率。

企业是市场的主体，市场竞争主要

是企业之间的竞争，所以，会展界的部

分企业有时候对竞争有一种“恐惧感”

而频频向政府“撒娇”。会展业的竞争，

就是刀尖舔微利的“红海”，价格战是常

用的一种手段。丛林法则说明同类竞

争，适者生存。但请别忘了，丛林法则

也说明异类结盟不失为一种策略。 一

只狼面对更强大的对手或许势单力薄，

而一群狼则天下无敌，谁也惹不起。可

见，互利互惠的目的是为了获得更多、

更好的资源，是为了达到一种共赢的结

果。引用到商业上，就是追求卓越，适

应环境；审时度势，抓住机遇。国家会

议中心和中国国际航空公司的战略合

作，就是一个结盟、向客户提供更多价

值的最佳案例。

谋布局 会展企业“撒娇”不如行动
■ 特约撰稿 曹雨禾
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青岛市会展业联盟成立

外展推荐
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本报讯 青岛市会展业联盟日前宣布

成立，旨在促进城市现代服务业成长。

青岛市会展业发展办公室主任、会展

业联盟主席张世斌介绍说，会展业经济关

联度高、人流物流短期集聚性强，除产业

自身能够产生经济效益、展示优质产品、

交锋先进思想外，还可拉动吃、住、行、游、

购、娱等其他相关行业效益增长，并提高

城市美誉度、知名度。

张 世 斌 表 示，青 岛 市 会 展 业 联 盟 将

承担起行业协调、行业自律、教育培训、

统计评估、宣传推介等工作职能，提供政

府 与 企 业 合 作 的 有 效 平 台，加 强 会 展 企

业 与 政 府 之 间 的 沟 通 协 调，促 进 会 议 展

览 业 的 有 序 竞 争，维 护 行 业 公 平 竞 争 环

境 和 企 业 合 法 权 益，加 强 行 业 自 律 和 管

理，进 一 步 改 善 青 岛 市 扶 持 会 展 业 发 展

软环境。

据介绍，截至 2011 年 11 月，青岛市共

举 办 各 类 会 展 活 动 213 个 ，同 比 增 长

9.3％；展览面积达 113 万平方米，同比增长

18.9％。近年来，青 岛 市 会 展 业 快 速 发

展 ，电 博 会 、时 装 周 、帆 船 周 等 本 土 品

牌 展 会 已 经 广 受 赞 誉，博 鳌 亚 洲 论 坛 国

际 能 源 资 源 青 岛 圆 桌 会 议、中 国 国 际 渔

业 博 览 会、中 国 北 方 家 具 展 等 外 来 展 成

功 举 办，青 岛 本 土 民 俗 节 庆 也 逐 步 发 展

壮 大 。 （苏万明）

展会时间：2012 年 4 月 17 日至 19 日

展会地点：马来西亚吉隆坡 Kuala Lumpur Convention Center

展品内容：制药产品：消费性产品及草本类制品等；医学实验

室：分析仪器、微生物学等；医疗、医院机构设备：机构设备、牙科产

品、可丢弃物品等；复健与家庭看护：辅助与物理治疗设备、复健设

备、矫正设备等；电子医疗设备：麻醉仪器、测听器等；美容产品：美

容医疗设备及仪器、健身器材等。

展会概况：每年一届的马来西亚吉隆坡东南亚医疗器材保健展

是东南亚地区最大的医疗医药展之一。

往届回顾：据有关资料显示，2010 年马来西亚吉隆坡东南亚医

疗器材保健展吸引了 150 家展商，其中国际展商 103 家。另外，该展

会每天吸引观众约 4000 名，其中 70%的观众来自马来西亚，22%的观

众来自新加坡等邻近国家。

前景分析：随着地球村时代的来临，人们跨国进行医疗、观光活

动已成流行趋势。根据 2007 年 9 月美国财务规划协会（FPA）期刊

报道，2006 年有 50 万美国人赴印度、泰国、新加坡等亚洲及东欧国

家进行美容、关节换置等治疗。另据美国《观光医疗完全手册》预

估，2010 年全球观光医疗产业产值将达 400 亿美元。为把握这一商

机，泰国、新加坡、马来西亚等亚洲国家均积极发展观光医疗产业，

其中马来西亚的发展尤其值得重视。

马来西亚政府计划对现有 100 多家国有医疗院所、近 10 家特

殊医疗中心及 200 多家民间私人医院进行提升改造计划。同时，

40 家新兴医院也正在积极筹划建造中。另外，生物工程、消费性

健康产品、教育训练及保健复健产品等在马来西亚将都有极大的

需求。 （方 凡）

2012年第15届东南亚医疗器材保健展

“天安天地珠宝艺术汇不是简单的一

个商场，而是代表着一种新的经营模式和

经济模式的革命。”北京古玩城董事长赵

津生认为，在未来，高端艺术品应该通过

拍卖、会展、专业会所销售出去。

由赵津生主持的天安天地珠宝艺术

汇已落户北京西单商圈，是国内首家珠

宝、首饰的“24 小时博物馆”。

据赵津生介绍，天安天地珠宝艺术汇

将不定期举办国内著名珠宝艺术大师的

作品展，以融珠宝投资消费、艺术品鉴、品

级鉴定等会员制服务为一体的商业服务

模式，为每一家商户提供一个专业细分的

平台。

或许，天安天地珠宝艺术汇只是赵津

生在文化市场战略布局的开始，因为他更

看 中 的 是 未 来 亚 洲 文 化 市 场 这 块 大 蛋

糕。赵津生的野心是在这块蛋糕中切走

更大的那部分。

看好亚洲文化市场

据记者了解，自 2009 年以来，北京古

玩城先后举办了蒋喜玉雕精品全国巡回

展——北京站、2009 中国·北京古玩城首

届春季古玩艺术品博览会、第十二届北京

中国古玩艺术品博览会、2011·北京中国

文物国际博览会等 10 个珠宝、文物展览

会，其中，于 2011 年 11 月举办的 2011·北

京中国文物国际博览会（以下简称北京文

物国博会）作为第六届中国北京国际文化

创意产业博览会的一项重要内容，面向大

众开展免费珠宝玉石鉴定检测。由此不

难看出，赵津生对文化市场早有谋划。

据一位不愿具名的业内人士介绍，北

京文物国博会期间展出的北京古玩城文

物艺术展的展品，都是从古玩城提供的

800 余件藏品中精选出来的，体现了以人

文、历史为核心的文化内涵。

该人士透露，赵津生自 1998 年担任

北京古玩城总经理一职后，在行业内率先

打出珠宝“商品保真、可退可换”的旗号。

随后，又将北京古玩城升级改造成中国

“首家可触摸的艺术博物馆”，这使得北京

古玩城在全球文化市场名声大噪。在北

京古玩城这个“古玩博物馆”走上正轨后，

赵津生则开始筹建“珠宝博物馆”。

按照赵津生的说法，天安天地珠宝艺

术汇在引领消费潮流的同时，还将推动珠

宝艺术品的投资收藏。

据相关资料显示，2011 年，中国内地

珠宝市场销售总额将超过 3000 亿元，成

为全球最重要、最具吸引力的市场之一。

而全球知名战略咨询机构贝恩近日发布

的研究报告也称，2012 年中国奢侈品贸易

和消费将超过日本成为全球第一。

探寻展览业“蓝海”

中国的文化艺术品正在吸引越来越

多的国际目光。2010 年，苏富比拍卖行在

美国纽约总部升起了中国的五星红旗。

这一举动被业界认为是苏富比对中国文

化产业崛起的肯定。据了解，苏富比向中

国出售的拍卖品销售额已经占其整个亚

洲销售额的 50%以上。

赵津生认为，中国文化产业已经迎来

了发展机遇。因此，他表示，天安天地珠

宝艺术汇的目标顾客群体不局限在北京

的消费者，而是要瞄准国际市场，一定要

成为中国与国际艺术品市场的接轨点。

赵津生表示，自从北京古玩城 B 座改

为 24 小时经营之后，晚上的生意比白天

要好得多。为此，他坚定了要把北京打造

成文化交流不夜城的信心。他强调说：

“ 借助国家大力发展文化创意产业的契

机，北京古玩城这个艺术博物馆、天安天

地珠宝艺术汇这个珠宝博物馆，加上位于

天坛的文物艺术会展中心，三家形成合力

会把北京打造成亚洲的艺术中心。”

据赵津生介绍，前不久，他去美国驻

华使馆办签证，当签证官得知他要去美国

考察艺术品市场后，就批准了他的申请。

在赵津生看来，要在文化产业市场分

一杯羹，依靠通常举办专业展览会的做

法，空间已经越来越小，但细分垂直市场

的空间仍有潜力可挖，而前提是要为行业

发展提供急需的平台。

近年来，展览业垂直市场细分正在成

为一种发展趋势。励展华博展览（深圳）

有限公司市场总监谌莉日前在接受本报

记者采访时透露，举办了 19 届的中国（深

圳）国际玩具及礼品展览会已经将孕婴童

产品独立出来，2012 年举办中国（深圳）孕

婴童用品展览会。更早尝试垂直市场细

分，并获得成功的是中国纺织工业协会的

“家纺展”，自“面料展”从中剥离后，经过

短短几年的时间，其规模已经超过 10 万

平方米。

针对这一情况，上述人士认为，细分

的垂直市场将成为展览业的“蓝海”。

垂直市场细分或成展览业“蓝海”
■ 本报记者 周春雨

会展观察


